



PRESENTACIÓN

En la última década, la preocupación por los temas vinculados con la historia de la Iglesia católica y, en general, del catolicismo dejó de ser un asunto que concernía particularmente a los propios actores de la institución eclesiástica para transformarse en un campo académico. Se superaban de este modo las visiones maniqueas o apologéticas que poco aportaban a una mejor comprensión de los procesos históricos. Es cierto que en una primera etapa, las investigaciones se centraron en una dimensión institucional privilegiando el análisis de la relación entre la Iglesia y el Estado argentino¹. Desde esta perspectiva, la Iglesia católica era percibida (y lo es en más de un aspecto) como -al decir de Antonio Gramsci- un «partido político», descuidando otros aspectos de la problemática que hubieran podido dar una visión más compleja y problematizada del desarrollo del catolicismo en la Argentina contemporánea.

Sin embargo, en los últimos años esta limitación comenzó a ser superada. Una recorrida por la última producción muestra la apertura a nuevos problemas y enfoques. Esta renovación es también signo de la existencia de nuevos espacios de debate y discusión en ámbitos universitarios² que privilegian el análisis desde perspectivas sociológicas e historiográficas. Por lo tanto, uno de los objetivos de esta sección, es precisamente mostrar los avances en este sentido: presentar líneas de trabajo y problemas hasta ahora poco frecuentados por la investigación académica.

¹ Ver, entre otros, Lila M. Caimari, *Perón y la Iglesia católica*, Buenos Aires, Ariel, 1995; Susana Bianchi, *Catolicismo y Peronismo. Religión y Política en la Argentina, 1943-1955*, Buenos Aires-Tandil, Prometeo-IEHS, 2001; Loris Zanatta, *Del Estado liberal a la Nación católica. Iglesia y Ejército en los orígenes del peronismo*, Bernal, Universidad Nacional de Quilmes, 1996; Loris Zanatta, *Perón y el mito de la Nación católica. Iglesia y Ejército en los orígenes del peronismo, 1943-1946*, Buenos Aires, Sudamericana, 1999.

² Entre ellos, el Grupo de Trabajo «Religión y Sociedad en la Argentina contemporánea», PEHESA-Instituto Ravignani (Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires) y IEHS «Prof. Juan Carlos Grosso» (Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires), coordinado por Luis Alberto Romero y Susana Bianchi que reúne a investigadores de diferentes centros universitarios.

Sin embargo, también consideramos que el análisis de la religión en la sociedad no puede limitarse al campo del catolicismo. Es indudable el fuerte peso de la Iglesia como actor político y social en los procesos históricos de la Argentina del siglo XX, empero esto no nos puede llevar a desconocer (pese al mito de la «Nación católica») la pluralidad de la sociedad. De allí el segundo objetivo de la sección: mostrar el desarrollo de investigaciones sobre protestantismo y judaísmo, que permiten precisamente complejizar la articulación entre religión y sociedad en la Argentina contemporánea.

Susana Bianchi